

**CONSEIL DÉPARTEMENTAL
DES BOUCHES-DU RHONE**

Direction Générale Adjointe Stratégie et Développement du Territoire
Direction des Relations Internationales et des Affaires Européennes
1 22 78

**RÉUNION DE LA COMMISSION PERMANENTE DU 14 FEVRIER 2020
SOUS LA PRÉSIDENTE DE MME MARTINE VASSAL
RAPPORTEUR(S) : M. JEAN-MARC PERRIN / M. PATRICK BORÉ****OBJET : Bilan de la captation des fonds communautaires 2019 et perspectives 2020.**

Madame la Présidente du Conseil départemental des Bouches-du-Rhône, sur proposition de Monsieur le délégué aux relations internationales et européennes - interventions humanitaires, soumet à la Commission permanente le rapport suivant :

L'objet du présent rapport est de fournir un bilan pour l'année 2019 et les perspectives pour l'année 2020, des activités liées à la captation de financements et au suivi des institutions européennes du Conseil départemental des Bouches-du-Rhône.

Concernant les financements relevant du Fonds Social Européen, ce sont plus d'un million d'euros qui ont été programmés en commission permanente durant l'année 2019 par le Département dans le cadre de son activité d'organisme intermédiaire FSE et qui ont donc bénéficié aux acteurs de l'emploi et de l'inclusion sociale du territoire, dont 225 000 euros captés directement par la Direction de l'Insertion pour l'accompagnement socioprofessionnel des bénéficiaires du RSA.

Ceci porte à plus de 7 millions d'euros conventionnés qui ont bénéficié à la Collectivité sur la période de programmation 2018-2020.

Un partenariat unique et innovant entre le Conseil départemental et la Direccte PACA a permis de mobiliser 260 000 euros de financement au titre de l'Initiative pour l'Emploi des Jeunes pour des projets alliant mobilité internationale et accompagnement des jeunes bucco-rhodaniens vers l'emploi.

Une action d'information et d'accompagnement a également permis à 12 communes du département de recueillir 180 000 euros de subvention pour l'installation de bornes WiFi au travers de l'initiative WiFi4EU, et à la commune de La Fare les Oliviers de bénéficier d'une première subvention au titre du programme « L'Europe pour les citoyens ».

La Direction des Territoires et de l'Action Sociale, accompagnée par la Direction des Relations Internationales et des Affaires Européennes, a déposé une demande de subvention au titre du Fonds européen pour le développement régional (FEDER) de 180 000 euros, visant à financer la mise en œuvre du numérique au sein des Maisons de la Solidarité.

La Direction des Finances, en étroite collaboration avec la Direction de l'Education et des Collèges et la Direction de l'Achat Public, a obtenu un prêt de 150 millions d'euros de la Banque Européenne d'investissement (BEI) pour la rénovation, l'aménagement ou la construction de 22 collèges, touchant potentiellement plus de 15 000 collégiens. L'obtention de ce prêt témoigne de l'adéquation de l'action de la Collectivité avec les priorités de la Commission européenne en matière d'éducation et de développement durable et présente un intérêt financier certain, car la

première tranche de prêt débloquée (10 M€) s'est traduit par un gain de plus de 680 K€ en euros courants, par rapport à un emprunt bancaire classique.

La Direction des Relations Internationales et des Affaires Européennes a également continué à travailler avec l'ATD13 pour former les élus du département à la captation de financements européens. 25 communes ont ainsi participé à des sessions sur le FEADER et le programme « L'Europe pour les citoyens ».

Concernant la défense des intérêts de notre territoire, notre bureau de représentation à Bruxelles a amplifié et continuera son travail de lobbying dans le cadre de la préparation du futur budget de l'Union pour la période 2021-2027.

Cette année, l'action du Département s'est concentrée sur les services de l'Etat et de la Région en charge de la gestion des financements européens au niveau national et régional afin de s'assurer que les enjeux de notre territoire et les priorités de notre Collectivité soient reflétées dans les futurs programmes opérationnels. En concertation avec la Métropole et fort du plan d'action conjoint au Conseil départemental des Bouches-du-Rhône et à la Métropole Aix-Marseille-Provence pour la préparation de la future période de programmation européenne 2021-2027 (voté en avril), des rendez-vous ont été obtenus avec le CGET et la Direccte PACA.

La Collectivité a également répondu à la concertation nationale menée par la DGEFP et participé à la première réunion de concertation organisée par la Région.

Concernant le rayonnement de notre territoire, la Collectivité s'est associée à 13 partenaires régionaux européens pour participer à la plus grande manifestation européenne à destination des autorités locales, la « Semaine européenne des régions et des villes ». Cette action a permis de faire connaître les actions du Département pour un déploiement du numérique facteur d'inclusion, accroître la reconnaissance de notre collectivité en tant qu'acteur européen et nouer de nouveaux contacts qui pourront faire naître de nouveaux partenariats.

Le travail de la Direction de l'Environnement, des Grands Projets et de la Recherche a également permis de rejoindre en tant qu'observateur un projet européen transnational visant à promouvoir l'utilisation des arbres pour améliorer la résilience urbaine au regard des effets du changement climatique.

Concernant la structuration de la Collectivité afin de faciliter son engagement européen, le pôle Europe de la Direction des Relations Internationales et des Affaires Européennes a été renforcé à l'automne 2019 via le recrutement d'un nouvel agent chargé de structurer et d'animer une cellule de captation des fonds communautaires.

Un réseau de référents Europe a également été mis en place au sein des directions opérationnelles pertinentes du Conseil départemental afin de permettre l'échange d'information, et de soutenir le montage et la gestion de projets dans leurs directions respectives.

En 2020, la Direction des Routes et des Ports déposera une demande de cofinancement d'un montant de plus de 950 000 euros pour la création d'une voie douce à Septèmes-les-Vallons.

Quatre autres dossiers sont actuellement en préparation pour 2020 concernant la création de pistes cyclables. Le cofinancement européen permettant d'obtenir une aide de 80% des coûts éligibles.

Pour cette dernière année de la programmation européenne 2014-2020, l'action de la Direction des Relations Internationales et des Affaires Européennes se concentrera principalement sur la préparation de la Collectivité et des acteurs du territoire à la nouvelle programmation 2021-2027.

Elle informera et formera les directions, les communes et les partenaires du Département afin de les voir opérationnels pour le 1er janvier 2021.

Enfin, l'Institution ambitionne de pérenniser sa participation à la « Semaine européenne des régions et des villes » et de développer encore davantage ses réseaux afin d'accroître les opportunités de partenariat.

J'ai l'honneur de soumettre à votre appréciation :

- Le bilan de l'année 2019 des activités liées à la captation de financements et au suivi des institutions européennes du Conseil départemental des Bouches-du-Rhône ;
- La continuation de l'engagement européen de la Collectivité en 2020.

Ce rapport est sans incidence financière.

Telles sont les raisons qui nous incitent à proposer à la commission permanente de prendre la délibération ci-après.

Signé
La Présidente du Conseil départemental

Martine VASSAL